

EL CORDOBES.



Prospecto.

Desde el día 23 del corriente Enero saldrá en esta ciudad dos veces á la semana un periodico con este nombre, de política, agricultura, comercio, literatura y artes.

Dias hace que la capital de la mas hermosa provincia, la ciudad de mil recuerdos, la antigua y opulenta Córdoba, necesitaba este termómetro de ilustracion de los modernos tiempos. Pasaron ya aquellos en que el saber estaba vinculado á ciertas clases, y sepultadas sus fuentes en una oculta biblioteca. La ciencia es ya un patrimonio de todos, por que la sociedad ha conquistado al fin los medios con que adquirirla: la prensa: ella imprime ese gran movimiento que se observa en el mundo intelectual, como el vapor lo deja sentir en el material y fisico. La prensa empero de los presentes dias no se acomoda como en lo antiguo á la sedentaria magnitud de los volúmenes. Identificada con el movimiento que á el mundo agita, con la ligereza que caracteriza á la época, ella multiplica por donde quiera los periódicos, esas obras ambulantes, esas hojas enciclopédicas, que descienden á la choza del Pastor con la misma facilidad que circulan por el alcazar de los Reyes. En ellos lee el uno sus derechos; allí vé consignado el otro sus deberes; el labrador se pone al corriente por los mismos de los últimos ensayos de su labranza, el comerciante de la estimacion ó carencia de los productos que aquella crea, y de los puntos que reclaman su consumo; la industria no ignora por ellos los adelantos de la maquinaria, el aficionado á las artes no desconoce sus progresos, y hasta el Parroco encuentra en sus columnas los nuevos sistemas de beneficencia que tanta analogia tienen con su caritativo ministerio: todos en fin se inician por los mismos en las graves cues-

tiones de la política, ventiladas un día por el pueblo en las plazas de Grecia y Roma, discutidas despues solo por los despotas en los antros de sus gabinetes, y vueltas á ventilar hoy por la Libertad en los foros de sus periodicos.

Tal será en compendio la mision del nuestro. Si nuestras debiles fuerzas no alcanzasen á llenarla, valgan al menos el deseo de querer llenar este vacio, que ofrece el actual estado de una de las mejores ciudades de España. Nuestro plan será el siguiente.

PARTE OFICIAL Y NOTICIOSA.

En la 1.^a tendrán lugar todos los decretos ó determinaciones que emanen del Gobierno; y en la segunda lo que arroje de notable la prensa nacional, como lo que ofrezca de particular la estrangera cuyos periodicos recibimos directamente.

Otra seccion del mismo contendrá las fiestas religiosas y civiles que deben tener lugar en los dias de intermedio á su salida.

La alta ó baja de los líquidos frutos y cereales y las periodicas defunciones de la ciudad.

POLÍTICA.

Nuestra bandera será la del legal progreso. Tenemos demasiada fé en esta ley de la naturaleza, para no rendirle todo el culto de nuestras convicciones respeto á la influencia que ella no puede menos de ir ejerciendo en la nueva organizacion de los pueblos cultos; ley superior y constante, que la recibirán en su dia, aun los mas atrasados. Más por noble, por desinteresada que sea esta enseña que nuestra juventud tremola, nunca tendrá por lema la proclamacion de ciertos principios, que perdiendo la base de donde partir deben, no

se pueda calcular el alcance de su violento impulso. Ellos tienen por ahora un sepulcro en nuestro corazon, y esperamos que la generacion futura recojerá sus frutos. Aceptamos, si, los hechos consumados, y satisfechos ya del total estremecimiento de nuestro edificio politico, anelamos por una nueva construccion á sus partes derruidas, y organizacion, y firmeza, y estabilidad, para las nuevas, cuyos cimientos han principiado á echarse.

Opuestos por principios á la odiosidad del monopolio, de las clases y privilegios, cuantas instituciones conserven en nuestro pais semejante influencia, las combatiremos con toda la energia de nuestra creencia, y con toda la confianza que nos presta un siglo que los rechaza. El espíritu de asociacion española, su gran nacionalidad, su confraternidad: hé aquí nuestro blanco. Y hé aquí por que entra en nuestro sistema el tender una mano generosa á esa democracia de nuestro clero, los parrocos benemeritos, clamando de continuo por su regeneracion, por su ilustracion, por el decoro de su independenciam, convencidos del bien que reportarian los asociados de sus hechos filantrópicos, de su caritativa conducta.

AGRICULTURA Y COMERCIO.

Feráz cual ninguna esta provincia por el gran suelo que la enriquece y el cielo hermoso que la cobija, solo un estremado fanatismo y el ningun conocimiento de la ciencia económica le han podido dejar estampadas esas tristes huellas de su despoblacion y ruina.

¿Donde está aquella superabundancia de frutos que henchian en un tiempo los galeones de Sevilla, que para un nuevo mundo salieran? ¿Donde la seda que ambicionaran los

extrangeros mercados? ¿Donde la circulacion de sus célebres hilados? ¿Donde el movimiento de sus afamadas platerias?

Nuestro periodico dedicará mas de una vez sus columnas á estos tristes recuerdos de grandeza, y contribuirá á despertar su fomento, agrícola é industrial dando lugar en las mismas, á lo mejor que se escribe en el dia sobre tan interesante materia.

Las producciones de su reino mineral son tan variadas, tan ricas, que de ellas nos ocuparemos muy circunstanciadamente, con otros intereses locales de sus diversos pueblos.

LITERATURA Y ARTES.

Patria es por excelencia Córdoba

del arte, y la poesia. El observador que vaga por sus sombrías calles, el que escudriña sus multiplicados templos, encontrará por donde quiera los rastros de sus diferentes épocas y de sus sucesivos conquistadores. Una columna truncada le recuerda allí el principio material de los Sres. del mundo. Una ojiva afiligranada le revela aquí el ascetico principio de nuestros padres, y mil blasones y portadas le recuerdan por todas partes aquel imperio de la fuerza bruta, á quien ha sustituido el de la razon. Nuestro periodico cuenta por amigos algunos de estos muy recomendables por su erudicion, y de ellos nos prometemos sus luces.

Constandonos que la superior autoridad de la provincia proyecta va-

rias reformas artisticas y urbanas, de ellas daremos cuenta á nuestros lectores con la oportunidad debida.

Restanos hablar de aquella parte del mismo que nos apresuramos á ofrecer á las bellas de esta capital. Nuestro folletin consagrado esclusivamente á sus intereses, en el hablaremos de modas, de musica, de tocador, y de los deberes y obligaciones de su estado. Más de un verso tributaremos á sus encantos y nos considerariamos felices si llegáramos á consignar cumplidamente su influencia dulce y civilizadora, y ese imperio májico que ejercen mas que ningunas otras, las hijas de la ardiente Andalucía.

R.-F.

Rodriguez Ferrer.

Puntos de suscripcion.



Se suscribe en Córdoba en la libreria de Noguér y Manté á 8 rs. vn llevado á casa de los suscritores y á 10 rs. para fuera franco de porte. En la provincia se admiten suscripciones en las Administraciones de Correos, en Madrid en la libreria de Boix, en Zaragoza en la redaccion del Eco de Aragon, en Malaga, en la de la Crónica, en Sevilla en la del diario de Comercio, en Cadiz en la del Nacional, en Valencia en la de la Tribuna y en Barcelona en la libreria de Oliveres y Gavarró.

CÓRDOBA: IMPRENTA DE NOGUÉR Y MANTÉ.—1841.